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无论多么瑰伟的想象无论多么瑰伟的想象，，都生发都生发
于大地于大地，，否则会因为无根而变得否则会因为无根而变得
廉价廉价

李 黎：罗老师您好，这是我第三次跟您正
式对谈，第一次是《现代快报·读品周刊》的“读家
对谈”，第二次是南京凤凰云书坊的活动。次数
虽然不多，但感觉话题说不完。您刚刚出版了一
本报告文学《下庄村的道路》，该书入选了 2022
年中国好书七月榜单，这背后的问题是，一个严
肃小说家，怎么才能在写作的题材、方式上进行
较为顺畅的切换？您之前长时间关于乡土的小
说创作，是不是为这本正面书写脱贫攻坚的报告
文学打下了基础？

罗伟章：李黎好，每次见面我们都聊到文学，
这当然是一种珍贵的相遇。

你说写作题材和方式的切换，方式是指体裁
吗？创作不同体裁的作品，很多作家都有进行
过。当然，小说和报告文学之间的跨度比较大，
在某种意义上，甚至超过了小说和诗歌。就我
本人而言，切换得并不顺畅。其中的难点，首先
还不是这两种文体的写作本身，而是在于我愿
不愿意。一个长时间进行小说创作的人，虚构
不仅是一种思维方式，还是发自内心的热爱，在
我心目中，小说是最具张力的文体，它给予我
的，是现实以里的，又是现实之外的，是已知的，
也是未知的。未知充满无限可能。对可能性的
探索，说到底，是对“应该”的探索——世界应该
如此。所以，虚构能为写作者建立一种精神秩
序，在这个秩序王国里，一切充满“信”的力量、

“真实”的力量。
通过虚构得来的真实，有个艰难的求索过

程，但报告文学不一样，它先把一个“真实”交到
你手上，你的任务变得很直接：证明它。证明真
实和求索真实，完全是两种思维。但我变换过
来，不仅写了《下庄村的道路》，还写了《凉山叙
事》。是因为我发现，我对大地上的事情有了隔
膜。而无论多么瑰伟的想象，都生发于大地，否
则会因为无根而变得廉价。我需要了解，不是道
听途说和走马观花式的了解，是深入现实肌理，
把自身命运置于时代命运中去考量。

如果从文体层面讲，我是写了两部报告文学
作品，从创作走向上讲，我是为今后的小说写作
积累素材和积蓄能量。

文体之间当然会相互哺育，小说对主体性的
要求，用于报告文学是十分重要的，就是说，一个

“真实”摆在那里，你也不能只是被动地证明。你
要有变被动为主动的能力，否则，你和你的书中
人物，就只能工具化，这样就很难谈到价值，事实
上是没有价值。再就是，报告文学的题材，具有
公共性、共有性，比如脱贫攻坚这一举国行动，投
身于书写这项工程的作家车载斗量，如何写出独
特性，是一个很大的挑战，这时候，小说对视角的
考究又会帮上忙，视角变了，变得是你的了，就自
然而然地有了新的发现，让你不至于只能写出公
共的和共有的部分。此外，小说写作对结构的要
求、对人物塑造和语言的要求，都会让报告文学
生辉，也为报告文学的文学性正名。

李 黎：关于《下庄村的道路》一书，有一些
对它的介绍我特别认可，也感同身受，例如“毛相
林和他的村庄，在广袤的中国大地上，只是一粒
草芥”。这种描述在我的少年时代就有了，只是
很难说清。少年时代我生活在南京郊县的一个
村庄，丘陵里、长江边，整个世界就是半个行政
村、三五个自然村和小学校那么大，去一趟镇上，
在之前之后都会兴奋不已，如果能去一趟南京的
话，整个人就恍惚了，当然，在恍惚中也感受到了
渺小。虽然渺小，却有无数人的一切。在发展经
济和生态保护之间，在脱贫致富和情感道德之
间，似乎有个平衡的问题。下庄村是不是也一样
面临这个两难问题？您在《下庄村的道路》里怎
么处理这方面的矛盾？

罗伟章：在《下庄村的道路》里，我所表达的，
不是人定胜天，而是人如何战胜自己，是否有勇
气战胜自己。人定胜天这个成语，有广义和狭义
两解，广义上，是指人力能战胜自然，狭义是指人
通过努力，能改变自身命运。我取狭义，是因为
人类对自身和大自然有了深入了解之后，发现

“胜天”这种说法，不仅仅是无法完成的任务，还
严重损害了人与自然相互妥协和“商量”的关系，
是对自然伦理的否定性描述。但人改变自身命
运却是可以的，也是应该的。

你说得对，的确存在两难。比如我说人可以
改变自身命运，在改变的过程中——特别是在下
庄村那种地方，只有通过改变自然结构才能改变
自身命运，矛盾和两难就出现了。但我们要明白
的是，讲生态保护，不是说一切都要维持原生态，
那太浪漫主义了，大家都要茹毛饮血去了，生态
保护是指：要充分认识到生态的独立性和脆弱
性，尊重自然并善加利用。

遗憾的是，人并没有做到，人性之一便是得
寸进尺，欲望一旦打开，就可能成为潘多拉魔盒，
魔盒中的“灾祸之源”，贪婪是排在第一位的。人
类因为贪婪和恶性竞争对大自然犯下的罪，已十
分深重，因此无论怎样强调生态意识，都不过
分。哪怕像下庄村那样，一个天坑似的村子，四
面大山围困，出入举步维艰，动不动就摔死人，病
人也经常死在送去医院的半道上，他们为了生
活要在悬崖绝壁上修路，也被质疑是否会破坏
环境。

但我们依然要说，顺应自然，不是说在自然
面前无所作为；顺应和改造，在最深层的意义上
也并不矛盾。而且，下庄人从1997年开始，以最
原始的工具，问天要路，历时七年，死了六个人，
在陡峭山崖上抠出八公里，这种悲壮是难以想象
的，因而深具力量。他们在与命运抗争的过程中
凝聚成的“下庄精神”，其价值内涵已远远大于修
路本身，那种造福子孙的情怀，排除万难的勇毅，
自力更生的骨气，不胜不休的信念，不仅在脱贫
攻坚和乡村振兴中光芒闪耀，在世界百年未有之
大变局中，也是非常具有穿透力的。

我们在谈论经验的时候我们在谈论经验的时候，，心里心里
装着历史装着历史，，装着时间装着时间，，装着族群装着族群，，大大
一点一点，，是民族是民族、、国家国家，，再大一点再大一点，，是人是人
类类、、世界世界

李 黎：您之前说过，“好的虚构都有着对日
常经验的高度把握，都有植物特性，即自然生长
的特性，否则就是失效的”。如果用这个标准衡
量您的“尘世三部曲”（《声音史》《寂静史》《隐秘
史》），包括《谁在敲门》，似乎给人掌握了方法之
后豁然开朗的感觉。但我们在谈及日常经验的
时候，其实也容易陷入泛滥或者动摇的状态，似
乎一切都是，又似乎一切都不是。如果一切都
是，那么日常经验就失去了可以对比参照的事
物，等于失效，如果一切都不是，日常经验又成了
难以企及的因素。作为处理日常经验的高手，很
想听听您在这个方面的看法。

罗伟章：这当中有两个概念，一是经验，二是
经历。经历是个体性的，经验是共通性的。所以
我们在谈论经验的时候，心里装着历史，装着时
间，装着族群，大一点，是民族、国家，再大一点，
是人类、世界。千千万万年的实践，我们形成了
一些共同的规范，共同的情感、心理和价值判断，
这些都是经验的范畴，尽管不恒定，但在相当长
的时期内，既有丰富的参照物，也能比较准确地
把握住。所谓能被把握，就是能被理解。它们已
经成为了常识。

我说好的虚构具有植物特性，是强调对常识
的尊重，也是强调从种子萌芽到长成参天大树的
内在逻辑——是逻辑，而不是过程。虚构的广阔
空间，正蕴含在对过程的捕捉、截取、省略、倒置
以及对可能性的想象当中。卡夫卡让人变成甲
虫，虽不合常理，却有深沉的内在逻辑；《聊斋志
异》里的诸多篇章，也是从内在逻辑出发的。内
在逻辑不成立，就不可能逼近真实。《西游记》里
的真假孙悟空，我们之所以觉得有深刻的真实
性，就在于作家体察到了人性逻辑。

但这当中有个问题，逻辑没有裂缝吗？是不
可以改变的吗？如果有裂缝，也可以改变，由此
生成的经验，用于写作中还有效吗？当然有效。
这几乎不需要举例，遍地都是例子。你说自来水
不干净，不能直接喝，手也不干净，不能直接拿东
西吃，可是用自来水洗过的手，就可以直接拿东
西吃了——从逻辑上讲，这是有问题的，但是大
家都遵守，遵守就有效。反过来，对断裂的审视，
对习以为常的质疑，是文学对日常经验的另一种
处理，并构成另一个维度。

总之我是觉得，所谓日常经验，不只是已经
获得的，更不单指那些合理的、正确的，它有广阔
的内涵。

“尘世三部曲”里面的经验处理，和《谁在敲
门》明显不同，前者想象的成分重，后者根植于大
地，是一寸一寸推进的。两种方式各有妙处，也
各有难度。它们的共同点，是都遵从事物的内在
逻辑，也都对内在逻辑深表怀疑。

李 黎：《隐秘史》是您最新的长篇小说，它
参加了首届“凤凰文学奖”评选，印象中在评奖过
程中得到了一致的好评，很多专家评委都不吝用

“惊艳”“无懈可击”等来形容。我个人也觉得，
《隐秘史》把乡土小说往前推动了一大步。和以
往那些优秀的甚至恢弘的乡土小说相比，《隐秘
史》没有写乡土的巨变和其中的命运，没有戏剧
性冲突，没有城乡的撕裂，没有离乡返乡的大命

题，而是写了一个相对静态的乡村。在《隐秘史》
里，乡土包括它的自然环境、风物、作息规律等
等，终于从人声鼎沸的现代化大潮中摆脱出来，
成为主角。人也是主角，但不是唯一，只是乡土
上万物之一，必须遵循乡村自身的规律。乡土具
备了衰败和兴盛两个方面，衰败的是人造之物，
最具代表性的是坍塌的房屋，而兴盛的是动植
物，是从早到晚的一天、从春到冬的四季，还有人
的精神世界。“英雄光环”从《隐秘史》中彻底消
失，普通人，甚至不如意的、“不重要”的人的内心
世界，成了正面书写的对象，也成了某种庞然大
物。个人感觉，《隐秘史》可能还有一个承上启下
的作用，一方面是经济大潮之下相对落后停滞的
乡村图景，一方面是重新重视乡村建设发展时人
的巨大能量，而且，和上世纪70年代末、80年代
初的乡村不同，现在的乡村中的人应该是见过世
面的，就是每个个体的人，可能都从当年的集体
情绪变成了对自身的反思探索。不知道在《隐秘
史》出版近半年后，罗老师对它的看法有哪些不
变的和变化的？

罗伟章：你说普通人、“不重要”的人，成了
《隐秘史》这部小说中的庞然大物，这话说得好。
当我们怀着尊重生命的态度，每个人都可以成为

“庞然大物”。不仅人，万物皆然。《隐秘史》包括
《声音史》《寂静史》，里面的一棵小草、一粒露珠、
一片云彩，都是自主而坚实的存在。

过去我们谈论乡村，身后有一个巨大的背
景：城市。作家们写乡村，不说全部，至少大多
数是以城市之眼看乡村——城市后花园似的乡
村，或者跟城市二元对立的乡村，自带张力，自带
陌生化效果。现在不一样了，城市和乡村已有了
深度融合。讯息的发达，让乡村不再闭塞，开到
乡村去的超市，让乡村与城市具备了形式上共有
的生活资源，特别是几十年的打工潮，乡村有两
三代人都去城市摸爬滚打过，他们怀着以下就上
的心态，毫不设防地接受着城市的观念，然后把
那些观念带回乡村。作为弱势的乡村文化，完全
经不起这样的冲击。

这样一来，就有两种理解乡村的方向：一，乡
村与城市对立的资格彻底丧失，彻底沦落为城市
的附庸，即是说，从乡村坍塌下去的，绝不只是久
无人居的房屋；二，乡村从背后站到了前台，与城
市一起成为了主角。

《隐秘史》就是这种背景下的小说。它截取
一个“静态”的瞬间，在那个瞬间里，人仿佛从喧
嚣当中退出来，关注到了身边物、眼前物，而这些
东西以前是被忽视的，或者说不是被当成自主的
生命而存在的，现在，微小如蚂蚁，如蜜蜂，也呈
现出自己生命的丰饶。人在注意到这些的同时，
也注意到了自己的内心。沉睡的被唤醒了。这
种苏醒，显然不是以前的那种乡村视角，而是

“人”的视角。从内心层面，包括情感层面和精神
层面，你无法界定《隐秘史》的主人公桂平昌是个
乡村人。他就是人——是他自己，也是我们所有
人。他凝视着自己的幽暗，也寻找着自己的光，
并在反思中去确立自身的存在。

小说出版将近半年，如果你问我对小说本身
有什么看法，简单地讲，就是我更加坚信了这种
观察和探索的意义与价值。

小说需要生活的葱茏小说需要生活的葱茏，，是生活是生活
中那些如意和不如意中那些如意和不如意，，是生活中那是生活中那
些你喜欢的和不喜欢的些你喜欢的和不喜欢的，，共同养育共同养育
了你了你，，所以小说是湖泊所以小说是湖泊、、是江河是江河，，而而
不是递到嘴边就喝的水不是递到嘴边就喝的水

李 黎：您自己对“尘世三部曲”（《声音史》
《寂静史》《隐秘史》）的评价是，“三部小说都注目
于大地和人心的孤寂，却又洋溢着江河般奔流的
生命，那些生命彼此对抗，又彼此交融、理解、怜
惜和欣赏，共同构成大千世界。这可能是我做得
最好的地方。”可以看到，这个系列的写作，一方
面超越了一个故事、一个人物这样的基础的小说
范畴，另一方面似乎也可能因为相对抽象陷入

“观念先行”的过度虚构之中，您是怎么平衡这两

者关系的？现实因素在三部小说中都有着重要
比重，包括大量写内心的《隐秘史》，这是不是您
最为看重的？

罗伟章：我刚才讲到“静态”的瞬间，这样的
瞬间是极其珍贵的。有时候我想，我们之所以觉
得匆忙、疲惫、焦虑，就是没有那样的瞬间。是自
己不给自己那样的瞬间。一旦给了，生命的丰富
性就奔流而来。“尘世三部曲”里，那些不起眼的
生命让尘世显得美，显得可爱，显得生机勃勃又
有情有义，并因此值得拥有和留恋。在这一点
上，三部小说鲜明地显示了在当时小说中的特殊
性。人依然是主角，但不被单独表述——人是一
个大的体系中的主角。

我不太欣赏观念小说，观念一旦亮出来，要
么被接受，要么被反对，总之会形成比较简单直
接的判断，而小说需要生活的葱茏，是生活中那
些如意和不如意，是生活中那些你喜欢的和不喜
欢的，共同养育了你，所以小说是湖泊、是江河，
而不是递到嘴边就喝的水。

无论是“尘世三部曲”，还是《谁在敲门》，包
括我之前的作品，都不存在观念先行和过度虚
构。《声音史》里的杨浪，能从声音里听出寂静，从
寂静里听出声音，不仅有现实依据，也是我上面
说的，是基于内在逻辑的经验想象；《寂静史》里
的林安平，她眼里的世界，带着某种创世色彩，她
与大自然的亲，她对万物的注目，有力地化解了
她所经历的人世，并从中获得生命的宽度，这个
小说有很强的哲理意味，但与生活依然是沉浸的
关系。《隐秘史》里的桂平昌，对他有大量的内心
描述，可你很难讲那是内心世界还是生活本身。

当下小说有太多的生活故事，而没有生活。
那些故事因为没有生活的五味杂陈、泥沙俱下，
显得千篇一律，叙述视角不说，连叙述腔调、叙述
面孔、造句方式，都害怕跟别人不一样。小说因
此变得很小。

李 黎：我个人理解，作家不是那种恒定输
出的机器，都总是在面对一个叫做“阶段性”的问
题。在连续创作了“尘世三部曲”、《谁在敲门》和

《下庄村的道路》等作品后，您觉得是否来到了一
个特定阶段？而在这个阶段如果再回望写作之
初，写出最早的一篇或者几篇小说的时刻，两相
对比您觉得有什么得失？

罗伟章：你说的“特定阶段”，在一个作家的
写作生涯中，大概都不会只出现一次两次，一般
过那么几年，就会有一次，每当出现这种情况，就
会有一个深刻的自我怀疑：我这样写行吗？还有
更加绝望的怀疑：我再也写不出什么来了。印
象中，大约十年前的有段时间，我非常厌恶写
作，因为我找不到一种突破的方式，我甚至都疑
心写作是否非得借助于文字。这当然是很疯狂
的想法，证明那种怀疑已深入骨髓。厌恶它，却
又天天想着它，后来我发现，这事情还得从头计
议，心平气和地、老老实实地，把自己梳理一
下。然后又发现，你最可靠的导师，依然是生活，
你对生活的侦察、理解和思考，决定了你是否辽
阔，是否高远，至于突破，不是“想”就能做到的，
要“做”才能做到。

这当中的关键，是要诚实地面对自己，急躁
不得，更焦躁不得，复归宁静，回顾自己为什么喜
欢写作，又为什么愿意把这件事当成自己终身的
事业。这么想清楚过后，又重新上路了。经过怀
疑和审视后的自己，重新上路的自己，是再一次
塑造后的自己，和以前的自己已经不同。

最初写作的时候，有一种鲁莽气息，不管不
顾，勇往直前。写到后面，就有了顾虑，顾虑的原
因，是在文体上考虑得更多了。既然是艺术，当
然有技术，后来在技术上就会非常注意。其间的
得失是显而易见的。技术上成熟了，讲究了，但
可能丢掉了那种粗粝，那种力量。比如我第一个
正经写出的长篇是《饥饿百年》，现在来看，那种
力量感还是很强烈，很动人，但也存在着对素材
的浪费以及别的一些问题。艺术不只是需要力
量，技术也终归不是艺术，所以一个作家在技术
成熟之后，如何保持对世界的激情，如何保持心
灵的强度，就显得异常重要。

李 黎：以前人们常说“体验生活”，似乎是
作家必需的方式，后来人们对此表达反对，意思
是什么生活不是生活呢，不存在需要去体验。这
种反驳也有道理，但实际生活中，我们还可以发
现，一些生活确实很难叫做生活，比如忙于高强
度的工作，或者沉溺于某些享受。如果缺乏和
具体人的交流交往，生活可能会空洞和虚妄，相
信罗老师对此也有所理解，无论是虚构的杨浪、
林安平、桂平昌，还是真实的毛相林，应该都是
这片土地上活生生的人。还有哪些人让您印象
深刻？顺便问的问题是，下一部作品有没有开始
酝酿？

罗伟章：在文学领域，我们说的生活，不是通
常所谓的人的各种活动，而是能够进入文学书写
的生活。进入文学书写的生活，就有特殊要求。
比如你说的高强度的工作，或者沉溺于某些享
受，如果是处于麻木的、无心的状态，就天然地失
去了书写的价值——文学中对这类生活的书写
非常多，但不是那种生活的在场者，而是审视
者。再比如作家下去体验生活，如果仅仅知道了
某种生活的流程，获得了一些知识性的东西，照
样不能进入文学书写的生活；作家在体验生活的
时候，要能够感受生活，能“感受”，就把对象跟自
己联系起来了。如果能达到命运联系的深度，那

种生活就会成为笔下的源头活水。所以这还不
只是跟具体的人交流交往的问题，而是要保持与
世界的健全关系，以信任唤醒信任、交换信任，你
考察的对象，不管是人，还是自然界，都必须与你
真实的个人相符合。

让我印象深刻的人应该很多的啊，我读了那
么多，自己还写了那么多，同时也在生活中接触
过那么多。

正像你说的，写作有一个“阶段性”，下一部
作品必定写，但还没有写。
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